
跑步入局快递 新手哪吒靠谱吗

编辑 吕银玲 美编 高蕾 责校 杨志强 电话：64101673��syzx10@126.com

5北京商报2021.3.25 商经

北京商报讯（记者 赵述评 郭
缤璐）3月24日，“网红”酸菜鱼太
二的母公司九毛九国际控股有限

公司（以下简称“九毛九”）发布

2020年度业绩报告。报告显示，截

至2020年12月31日公司实现收入

27.15亿元，同比增长1%。同时，经

营利润下降27.7%至3.48亿元。九

毛九表示，下降原因主要是疫情

导致餐厅于2020年上半年暂停营

业一段时间。从品牌来看，无论是

收入占比还是门店数量，太二餐

厅仍为九毛九的重要支柱。

财报显示，年内归属股东净

利润1.24亿元，同比减少24.54%。

目前九毛九旗下的餐饮品牌包括

九毛九餐厅、太二餐厅、2颗鸡蛋

煎饼、“怂”重庆火锅厂餐厅等。从

财报数据来看，太二餐厅的业务

表现依旧撑起了九毛九。财报显

示，太二的收入占总收入的比例

由2019年的47.5%增加至2020年

的72.3%，公司表示，此变化主要

由于太二餐厅数量的变化。目前，

太二餐厅的数量由2019年12月

31日的126家增加至截至2020年

12月31日的233家，人均消费达

到79元。

而该年度九毛九餐厅收入占

总收入的26.3%，与此前相比也是

有所减少。公司表示其主要原因

是2020年九毛九餐厅关闭及太

二餐厅的数量增加的综合影响所

致。财报显示，九毛九餐厅该年度

的收入在7.16亿元，同比下降

47.8%，其变化的主要原因为疫情

令总客流量下跌，同时门店数量

也减少至98家，2020年上半年曾

暂停营运。

另外，其他品牌的收入占总

收入的1.4%。财报显示，其他品牌

的收入同比下降2.7%，公司表示

其原因主要是2颗鸡蛋煎饼餐厅

的数目减少以及餐厅2020年上半

年曾暂停营运。

在门店方面，受疫情影响，

2020年公司关闭了66家自营餐

厅。同时，新开了139家餐厅，包括

10家九毛九餐厅、109家太二餐

厅、2家2颗鸡蛋煎饼自营餐厅、16

家2颗鸡蛋煎饼加盟餐厅及2家

“怂”重庆火锅厂餐厅。由此可

见，太二餐厅仍为九毛九的重头

戏。报告期内，九毛九在中国21

个省份60个城市、4个直辖市、中

国澳门特别行政区及加拿大温

哥华经营349家餐厅及管理32家

加盟餐厅。

对于2021年的战略规划，九

毛九表示，就太二而言，将继续推

进公司2019年12月30日的招股

章程所载的餐厅扩张计划，由于

太二相较其他品牌具有更高的经

营利润水平，计划进一步提升其

品牌形象及知名度。其他品牌将

稳步扩张。在供应链方面，将持续

增强供应及支持能力，拟在华南

建设一个供应链中心，从而增强

供应链能力以支持未来的扩张计

划。此外，将继续对潜在海外目标

市场开展全面调查，认真评估及

选择进行扩张的适当地点，以获

得国际市场份额。将优先考虑于

华人人口众多的地区进行未来扩

张，例如中国香港、澳门，新加坡，

美国及加拿大等。

太二酸菜鱼独木难支
九毛九去年净利大跌24.54%

未获许可先招商

在极兔速运之后，快递行业再次迎来新品牌哪吒

速运。和哪吒相似，该品牌从诞生之日起就充满了争

议。公开信息显示，哪吒速运有限公司成立于2020年

11月，其在今年1月12日正式启动快递业务加盟，全

国各地的转运中心设备安装和调试正在进行中。

不过，国家邮政局官网上目前无法查询到哪吒

速运的经营许可信息，这也成为部分业内人士质疑

的核心。在没有获得许可证的情况下进行加盟招

商，是否涉嫌违法违规？北京商报记者在查阅《中华

人民共和国邮政法》和《快递业务经营许可管理办

法》时看到，两部法律条文均提及“经营快递业务，

应当依法取得快递业务经营许可，并接受邮政管理

部门及其他有关部门的监督管理；未经许可，任何

单位和个人不得经营快递业务”。

江苏省邮政管理局工作人员向北京商报记者

表示，已对哪吒速运进行了约谈，若是其涉嫌欺诈

加盟商等经济诈骗行为，属于公安部门的管辖范

畴，而邮管局只负责对企业无证经营从事快递业务

进行管理。

“由于企业目前未经营快递业务，只是处于筹

备阶段，是有‘打擦边球’的嫌疑，”快递专业人士徐

勇表示，“但另一方面企业的确也需要在申请许可

证之前提前布置好场地，落地网点，因此为了防范

运营风险和纠纷，企业可以通过第三方如银行等，

将加盟钱款进行保存，如果无法按时起网或者审批

未过，能将钱款退还给加盟商。”

新人各借资源入场

那么，在电商物流激烈竞争的当下，哪吒速运

有哪些规划？打算如何开局？哪吒速运母公司江苏

国信华夏信息产业集团有限公司（以下简称“江苏

国信华夏”）相关负责人向北京商报记者回应道，目

前公司正在跟各地邮政管理局沟通，肯定会在办好

许可证后按规定正式运营快递业务，官网将于近期

上线，起网时间为6月底至9月之间。

“我们涉足快递业务，主要是希望能借此将集

团其他业务衔接起来，快递网络会先基于自身资源

做起，未来会配套电商、农业、园区等方面的业务，

除了快递，快运业务之后也会做。”该负责人说道。

天眼查资料显示，江苏国信华夏的经营范围在2020

年11月新增城市配送运输服务、海关监管货物仓储

服务、食品经营和食品进出口。

与此同时，涉足高铁物流的上海锦远在近日也

悄然开始招商加盟，将发展快递快运业务。北京商

报记者从客服工作人员处了解到，目前上海锦远主

要负责网点加盟招募，而合作方为中铁吉盛物流有

限公司（以下简称“中铁吉盛物流”），负责提供高铁

运输资源。两者在2020年8月达成合作。

天眼查资料显示，中铁吉盛物流是中铁快运股

份有限公司（以下简称“中铁快运”）的全资控股子

公司，成立于2004年4月。子公司与合作方联合启

动招商，中铁快运是否知晓？是否是公司层面的业

务布局规划？对此，中铁快运相关负责人暂未向北

京商报记者做出回应。

门槛颇高 野心不小

虽然入局者皆是新兵，但未来规划均显“不

俗”。一位负责哪吒速运加盟的工作人员介绍称，目

前正按城市片区招募一级加盟商。而上海锦远招商

资料也显示，上海锦远和中铁吉盛物流将合作筹建

“产业运营管理平台”，计划在未来两年建成70个分

拨集散中心，超21000个快运网点，30万个“铁运e

站”社区团购和社区快递收发点，实现“仓配一体+

社区融合”的体系化运营目标。“目前16000个网点

已经敲定了，您需要抓紧考虑。”该工作人员在介绍

的同时向记者提醒道。

不过若是想成为加盟商，加盟费用和后期投入

将是一笔不小的开支。哪吒速运方面，省市一个网

点的加盟费用共17.5万元，包括5万元的加盟费、10

万元的保证金、2.5万元的技术费，而县级一个网点

的加盟费用共12.5万元。“如果在签约后反悔，保证

金能退，但加盟费不退。车辆、场地和人员均是由加

盟商负责筹备，要想成为一级加盟商，至少得准备

400多万元，因此建议如果没有物流经验就不要来

做。”上述工作人员说道。

上海锦远同样在招募一级加盟商。据工作人员

介绍，需缴纳10万元的加盟费和2万元的保证金，一

旦加盟就是终身承包，起网时间为5月31日，合同是

与上海锦远签订。一位已经签约的加盟商表示，合

同是在面试时签订的，还需要交加盟费，而保证金

需要在运营前交付。当记者提及企业若无法按约定

起网运营造成风险时，他回应称很多人都交了钱，

若是真发生该情况就进行起诉。

一位资深快递从业人士向北京商报记者表示，

要想加盟新品牌，一定要着重看企业的资历和真实

的业务情况，特别是涉及电商或物流的相关资源，没

有业务量导流盘子就起不来，如果不是物流行业的

背书意义不大。此外，签合同时还得注意产生纠纷后

责任的归属问题。

北京商报记者 赵述评 何倩

近日，新快递品牌哪吒速运在业内引发关注。对于未获得快递经营许可证却在进

行招商加盟一事，北京商报记者从一位接近哪吒速运的人士处独家了解到，哪吒速运

目前正在与各地邮管局沟通，将在办理许可证后正式运营业务，预计起网时间为6月

底至9月之间。不止哪吒速运，与中铁吉盛物流合作的上海锦远实业集团有限公司（以

下简称“上海锦远”）也启动了加盟招商。在电商物流市场激战的当下，仍不断有新人

入局，到底是割韭菜还是真实力？

“我们不是高级保洁员”
整理师得懂空间美学

两年前，原本是学幼师毕业的魏婉晴，想

都没想就改行做了一名淘宝整理师。“现在的

人太忙了，没有时间整理，这个服务未来一定

很火。”从业两年来，魏婉晴越来越坚信自己

的选择是对的，不知从何时起，整理已经将魏

婉晴的生活与工作融为一体。去朋友家吃饭

小聚，看到厨房乱糟糟的，她必须先收拾一番

再动筷；甚至在超市购物，看到货架上的商品

不整齐都要归置好。“朋友们都说，以后等家

里该整理了，再请我吃饭。”

她的衣橱里，一年四季的衣服下来一共

不超过50件，挂在顺手的地方。洗衣液、洗衣

珠等洗护用品，放在洗衣机旁一伸手就会够

到的柜子里。床头柜特意设计了书架，根据习

惯摆放了睡前所看的书……顺手，是整理师

重新规划空间时遵循的重要原则。

魏婉晴不认同整理师就是保洁员的说

法，“整理收纳也不是简单的服务行业”。

单以收纳衣柜为例，她先需要划分出ABC

三个功能区，再根据用户的身高、体重、物品数

量、类别以及物品使用频次进一步调整。

“A区是黄金区，挂使用最为高频的衣服。

B区则是伸手能够到但不时长用的物品，C区

多数是储物区。”魏婉晴表示，“越往上放的物

品要越轻，下面放置不好拿的重物。整体规划

之余，用户的高矮胖瘦决定了黄金区向上下

和左右延伸多少。”这样做的目的是防止“只

干净一次”。

最近一两年，“安安整理”创始人谈檀发

现越来越多的年轻人愿意加入到这个行业

中。而她更愿意接收有着设计学习、幼师经

历、环境管理经验的新人接受培训，并留在行

业里。

“保洁员的工作比较重复，而家庭整理的

情况却千差万别。衣服新旧、风格、颜色，房屋

空间的大小，家装风格乃至居住者的生活习

惯，都让每次整理均是独一无二的案例，而不

是重复工作。”谈檀认为，懂得空间设计、美学

搭配甚至还要会点人体工程学，才能算得上

是合格的专业整理师。

“整理不是丢东西”
疏解三代人感情堵塞

从工作本身来讲，魏婉晴是在协助用户合

理设计生活空间，确保生活动线的顺畅和舒

适。从情感上来讲，魏婉晴所代表的整理收纳

师，还在做着一项人与物品沟通的情感工作。

魏婉晴曾经遇到一位客户，家里两套各

150平米的房子堆满各种衣服，丈夫的床也被

妻子的各种包和衣服占据，“只有三分之一的

空间可以睡觉，他丈夫说自己每天回家闭眼

就睡觉，睁眼就上班，家里根本不想待着。”

“购物狂人”是魏婉晴经常遇到的案例，他们

有的是开心地买买买，也有的是忧郁地买买

买，但是不管怎样如果遇到物品堆积如山的

情况，多数是遇到感情或心理的一些阴霾。

当然，更为常见的是一家三代同居一室

的案例。老人喜欢积攒塑料袋、快递盒子、鸡

蛋壳等等，把塑料袋塞进冰箱与墙壁的缝隙、

暖气片缝隙和置物架底层。“老人过惯了苦日

子，舍不得丢东西，总想着留着。可一同生活

的年轻人看不惯房间里堆满杂物，长期下来

就会有家庭矛盾。”

另外，还有一些是喜欢尝鲜儿、被爸妈骂

“生活不能自理”的95后、00后。更为稀少的用

户是家里原本已经一尘不染，甚至所有勺子

方向都要收纳一致摆放整齐，但是依然需要

收纳整理服务。

两年的整理收纳师的阅历，让魏婉晴明

白，整理不是一味地断舍离，理顺人与物、人

与人之间的情感才是整理师最为珍贵的地

方。“整理旧物将其放到合适的位置，是在整

理主人的心情，或悲伤或喜悦。甚至是让旧物

与新生活和平相处。”

一次为一家五口整理完房间，魏婉晴回

家后接到女主人的电话，她和婆婆两年来第

一次一起做了晚饭。女主人发现，理清了各自

的边界之后，一起在厨房合作并没有那么难。

“人手有点不够了”
互联网催生90后客群

说起做整理师，魏婉晴经历了职业转变，

谈檀则是见证了行业的演进。

12年前的一天，当谈檀收纳好客户书房

内的文玩字画之后，对方说“你们可以帮忙把

衣柜、客厅也整理一下吗？”之后，有更多客户

提出了类似的诉求。提起入行经历，谈檀认为

自己是从用户需求中找到了商机，找到了一

块广阔的蓝海市场。

2015年谈檀成立了整理工作室，2017年

注册公司，正式进入收纳整理行业。彼时，安

安整理只有两三名员工，工作量并不饱和。直

到2019年，公司迎来了转机。

“之前，业务范围就像一个圈子，熟人重

复下单、熟客介绍，现在更多的新流量流入，

让我的团队人数越来越多。”2019年，谈檀在

淘宝开店，线上接单、线下服务，迄今累计服

务1000多名消费者。她的团队，从最初的3个

员工增长到一百多人，还在持续招聘中，因为

生意好到“整理师人手有点不够用了”。

“互联网平台让整理师不再局限于熟人

经济。”谈檀对整理师必须加入互联网的举动

十分笃定，现阶段，安安整理70%的订单来自

淘宝，熟人推荐的订单只有10%。

同样是得益于互联网，00后、90后的用户

量已经显露出占据“安安整理”半壁江山的趋

势。“年轻人对新事物的接纳程度远超预期，

他们乐意为好奇和更好的品质买单。此外，宅

家、动手能力有限、缺少时间等也让整理师走

进了90后和00后的生活。”谈檀很清楚用户在

哪以及用户该是什么样子的。

的确，新生的年轻一代让整理师的外延

也得以扩展。70后、60后钟爱收藏品，因此需

要专业人士做整理。80后对奢侈品更为执着

和痴迷。现如今，85后-90后逐渐成为挑选家

庭物品的主要人群，他们的生活习惯促使整

理师做出改变。

“让更多女性就业”
行业发展逐步规范

从文玩字画整理师再到如今的整理收纳

高级讲师、企业创始人，谈檀有多重身份。如

同魏婉晴一样，从组长到队长，从初级整理收

纳师到高级整理收纳师，无论是薪资还是工

作环境，谈檀的员工们都在做升级。

“尤其，整理收纳行业让更多的女性有了

就业机会，把整理师搬上淘宝后，也让不同地

域的从业者转向一线城市，行业规模也将实

现翻倍的增长。”谈檀表示。

在谈檀看来，整理收纳行业尚处于野蛮生

长的阶段。行业虽处于上升期，但没有进入“蓬

勃”发展的过程中。行业想要升级，并获得更多

关注，需要实现企业品牌化、行业规范化。

就在互联网的催化下，很多非职业的人

员借社交平台分享自己日常收纳活动，但简

单的整理简洁与职业的整理收纳存在很大的

区别。

职业整理师是全日制工作，以人、物、空

间、为核心，根据客户个人习惯，家庭生活动线

进行家庭生活环境设计的定制化服务。但“兼

职”并不具备培训技能，以及设计功底，瞬间的

整洁并不能给客户家庭带去生活方式的改变。

谈檀希望，未来整理收纳内容的规范化、

标准化，以及行业企业实现品牌化，可以助力

整理师行业更好发展，让整理收纳服务更加

常态化、亲民化，不再是小众人的选择。随着

行业的从业者增加、行业进一步细分，收费也

将做出调整，实现家庭服务的整体升级。

北京商报记者 赵述评 王维祎

00后淘宝整理师一年叠30万件衣服“整理的不仅是物品还有心情”
“一年至少叠30万件衣服，帮200多个家庭做整理收

纳，归置面积达2个足球场大小。”身为整理师，魏婉晴有

一份成绩单。比起逛街、旅游和唱歌，这位00后姑娘和整

理房间建立了一份极为亲密的关系。

魏婉晴在四钻淘宝店“安安整理”上班，这不是她的

第一份工作，但她已经决定当一辈子整理师。“在很多人

眼里我们是高级保洁员，而我认为整理师是设计师甚至

是心理咨询师，通过重新设计生活空间，帮助客户疏解

物品给心情造成的拥堵。”

从邻国传过来的收纳整理服务，在中国的互联网沃

土上成长了起来。 随着互联网润物细无声地装满生活，

整理师或许能走出社交圈，从小众变为大众。


